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尽管头发银白，但说起
话来中气十足，精神矍铄。
身着西装的他谈吐文雅，展
现着绅士气质。

记者眼前的这位就是全
国政协委员、香港中华总商
会会长杨钊。他在采访中向
记者表示，背靠祖国是香港发
展的最大优势，而找准定位，
发挥长处，则是香港在“十三
五”时期最需要做的事情。

按宪法和基本法办事
“‘一国两制’是香港必须

坚持的框架原则。同时，我们
也要弄清楚‘一国’是‘两制’
的前提，不能只讲‘两制’，不
讲‘一国’。”面对记者提问，杨
钊表示，法治是香港安定、繁
荣的重要因素，香港的发展
要继续实行法治，依照宪法
和基本法办事。

“宪法是母体，基本法是
子体，基本法由宪法派生。在‘一国两制’框架下，
香港要依法办事，才能获得更大的成就；反之，如果
违法者众，香港稳定的社会秩序就会被破坏，那么，
香港的经济就有可能停滞不前，甚至倒退落后。”

充分发挥香港的优势
“香港作为一个自由港，在百余年的发展中积累了

遍布海外的商业网络，具有强大的融资能力。作为世
界重要的金融中心，许多地方要 3 个月才能完成的融
资，在香港只需3个小时就能实现。”

杨钊表示，香港服务业高度发达，汇聚了各行各
业的国际性人才。如果要在香港讨论一个项目，国际
大银行的代表、精通国际法的律师、世界性的评估机
构、熟悉国际规则的会计师都能在短时间内聚在一
起，凸显出极高的效率。这种效率让世界点赞。

“因此，我们建议能在香港建立‘亚投行’的操作
中心，以及对应‘一带一路’的亚太国际诉讼中心，
让香港国际化的优势得到发挥，从而在‘十三五’期
间取得重大进步。”

对内地发展充满信心
“尽管中国面临着经济新常态，但其增长对世界的

贡献率超过 1/4，是推动世界经济复苏的火车头。”当
被问及如何看待内地的发展时，杨钊表达了自己充足
的信心。“按照全面建成小康社会的目标，中国将在
2020年实现国内生产总值和城乡居民人均收入比 2010
年翻一番的目标。这说明未来5年里中国的经济总量会
有很大增长，人民的购买力也会增加。同时，这种发
展也会创造更多就业岗位。作为企业家，我感受到内
地发展的巨大机遇。”

杨钊继续谈到，香港的发展从来都是依靠祖国的
支持。改革开放以来，正是祖国在政策上的支持，广
阔市场的提供，才让香港有机会搭乘祖国发展的快
车，积累起巨额财富。没有背靠祖国的优势，香港就
不会有今天的成就。
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中共中央总书记、国家主席、中央军委主席
习近平近日参加十二届全国人大四次会议上海代
表团审议时就当前两岸关系发表的最新讲话，在
海外华侨华人、华文媒体和留学生中引发热烈反
响。菲律宾最大华文媒体 《世界日报》 8 日以

《两岸关系的“定海神针”》 为题刊发社论。美
国、俄罗斯、法国、德国、日本、印尼和菲律宾
的侨领、华商和学生社团负责人在受访中纷纷表
示，习近平的讲话刚柔并济，清楚地表明中国大
陆对台政策的连续性，而且立场非常坚定，表明

“九二共识”的核心意涵即“两岸同属一中”的
立场不会改变。

〖刚柔并济有技巧〗

俄罗斯中国和平统一促进会秘书长吴昊说，
中共十八大以来，习近平在各种场合就台湾问题
和两岸关系发表了一系列重要讲话，这些论述保
持了大陆对台大政方针的连续性。此次是台湾政
局发生变化后，习近平首次公开发表对当前两岸
关系的看法，强调了坚持“九二共识”这一共同
政治基础的原因和重要性，向包括台湾同胞在内
的所有人表明了对维护两岸关系和平发展的珍视
与捍卫国家主权和领土完整的决心。

莫斯科孔子文化促进会会长姜彦彬表示，习
近平的讲话正值中国两会召开期间，同时也是台
湾地区新领导人就职之前，时机恰当。此番讲话
使人感觉“刚柔并济，既体现了情义和善意，又
表现出原则和立场”。德国中国和平统一促进会
副会长范轩也认为，讲话“恩威并施”，情浓义
切又敲山震虎，可看作是对分裂分子敲醒警钟。
针对台海目前时势来看，可谓经典之论。

日本立命馆大学孔子学院名誉院长周玮生教

授认为，讲话内容有两个突出特点，一是以静制
动，以不变制变，强调对台大政方针不会因台湾政
局变化而改变；二是在宣示立场和底线的同时，温
情传递构建“命运共同体”的善意和诚意。

〖一如既往反“台独”〗

日本杏林大学研究生院刘迪教授认为，习近
平的讲话非常及时，因为不久后台湾地区领导人
将要更替，而最近有些海外媒体故意模糊“九二
共识”。此次讲话发出了一个强烈信号，表明中
国政府在一中问题上绝不动摇。提出坚决遏制任
何形式的“台独”分裂行径，就是堵住任何钻空
子谋“台独”的企图。

纽约和平统一促进会副会长焦圣安也表示，
全球华人都希望两岸关系能维持长期稳定，和平
发展。习近平的讲话清楚地表明了台湾无论是什
么政党执政，绝不允许搞“两个中国”或“一中
一台”。中国留美同学会会长、纽约中华青年联
合会会长黄迪表示，作为海外青年学界代表，我
们坚决反对文化“台独”和政治“台独”的任何
企图。

旅法学者、时事评论员宋鲁郑认为，鉴于现
在两岸环境发生的变化，大陆希望两岸关系继续
保持稳定。台湾地区新当选领导人日后不应意图
挑衅，制造任何影响台海局势的事端。习近平此
次讲话释放了清晰的信号，表明了大陆方面的立
场，旨在防止台湾新当局对形势发生误判。

印尼东盟南洋基金会主席李卓辉说，习近平
的讲话，为将上台执政的民进党主席蔡英文指明
了应走的路线和方向，如其反其道而行，或者不
承认“九二共识”，搞灰色的“台独”活动，必
将把两岸关系推向对立的危机状态，破坏两岸经

济社会和平发展，给台湾人民带来严重损害和灾
难。菲律宾华商联总会理事长张昭和也希望，蔡
英文和民进党能为了台湾民众福祉着想，承认

“九二共识”，让两岸可以“坐下来，好好谈”。

〖美美与共谋福祉〗

中国留日同学总会会长汪先恩博士说，去年
两岸领导人在新加坡实现历史性握手令人振奋，
此次习近平又明确阐述了两岸关系发展的基础原
则，非常及时。他刚从台湾访问回来，感到尽管
有“台独”势力在折腾，但绝大多数岛内民众都
在求稳定求发展，感受到“九二共识”基础上发
展的两岸关系，给大家带来实实在在的利益。

汪先恩认为，历史上国难往往始于内乱，在
国力增强的今天，绝不能让民族分裂、家破人亡
的悲剧重演。中华民族伟大复兴的进程，2300万
台湾民众不会也不可能缺席。只要两岸携手，定
能通过遏制“台独”来增进共识，加强合作，增
加福祉。

焦圣安表示，“两岸一家亲”的理念是台海
和平发展、稳定共赢的基础。习近平多次强调两
岸同胞骨肉亲情的可贵。黄迪也由衷希望，两岸
同胞能够美美与共，信念相融，一起为民族复兴
团结一致，共同为台海两岸的根本利益谋求福
祉。法国欧华历史学会会长叶星球认为，两岸年
轻人之间的交流应该得到加强，交流多了，一定
能消除误会、增进融合。

俄罗斯远东华人工商联合会主席孙雷说，习
近平讲话中多次使用了“共同”、“携手”、“同心
干”等词，使两岸民众更容易产生共鸣。“希望
未来有更多台商可以到俄罗斯发展，与大陆商人
共同为‘一带一路’建设作出贡献。”

习近平最新对台讲话在海外引发热议——

大陆对台政策信号明确连续性强
王大可

习近平总书记 3 月 5 日就两岸关系发表的讲话，
台湾舆论连日来持续关注。岛内媒体与学者表示，

“九二共识”是两岸协商对话的政治基础，呼吁民进党
尽早承认“九二共识”，尽早表态“两岸同属一中”。

看蔡英文怎么接球
国民党中评委主席团主席张荣恭 7 日受访时表

示，大陆领导人在台湾政局发生变化后，第一次发
表对台政策讲话，再度针对“九二共识”做出定
调，可谓是“一锤再定音”。这次球在民进党主席蔡
英文身边，但时间不在台湾这边，蔡英文怎么决
定，是攸关台湾的安全与繁荣的重大问题。

台湾世新大学教授游梓翔接受媒体采访时表
示，习近平从历史的高度，强调历史的悲剧不能重
演，强调两岸是命运与共的骨肉兄弟，对两岸关系

的政治基础“九二共识”也进行了明确的说明。任
何了解两岸关系的人都知道，“九二共识”是关键。

台湾铭传大学教授杨开煌投书台湾 《中国时
报》 表示，习近平明确表达大陆“一以贯之”的立
场和原则，今后两岸关系迈向何方，就看台湾新当
局能否“维持”两岸在“九二共识”基础上的“现
状”。

文章指出，大陆的对台政策不变不等于两岸关
系不变，因为两岸关系的发展还与台湾的大陆政策
紧密相连。大陆对台政策的“方针、立场、原则”
永远是“硬”的，工作方法比较“软”。大陆对台政
策“硬”的部分不等于有恶意，“弹性”、“软”的部分，
台湾也不能只以自己的立场和需要去理解它。

及早正视方为正道
台湾海基会顾问、圆山饭店董事长李建荣接受访

问表示，蔡英文选前曾表示，民进党当选，大陆或许会
调整对台政策，而习近平讲话是重申两岸共同政治基
础的重要性和不变立场，希望民进党不要误判。大陆
对于蔡英文的“维持现状”、“宪政体制”等说法，显然
认为太过模糊，所以才会再把两岸政治互信基础讲清
楚，看蔡要不要回应“两岸同属一中”的问题。

“两岸关系和平发展的基础在于‘九二共识’。‘九
二共识’的基本精神就是反对‘台独’，而更重要的政
治意涵就是维持国家主权与领土完整。”台湾大学政
治系教授张亚中说，习总书记的谈话非常明确，“希望
民进党能早一天看清事实，认识到两岸关系和平发展
其实对台湾有益，如果一味不接受‘九二共识’并且强

调所谓‘台湾主权独立’，可能会给台湾带来灾难。”
台湾世新大学助理教授王正在 《旺报》 发表题

为 《莫错估习近平意志》 的文章指出，蔡英文如若
当真心系台湾百姓，真希望延续两岸和平发展，便
请切莫错估习近平主席和大陆人民的集体意志，唯
有及早承认“九二共识”、及早表态“两岸同属一
中”，方为正道。

前海基会董事长洪奇昌8日投书《中国时报》表
示，相信两岸关系和平发展是彼此共同的目标，那
么，创造两岸政治关系上能够互动回旋的弹性空间
是蔡英文就任前的要务，期待 5·20是下阶段两岸关
系发展的节点，而非倒退的拐点。

（本报台北3月9日电）
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民进党应正视“九二共识”
本报记者 王 平 王 尧
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600多名来自粤港澳的青少年代表，近
日共同参加在珠海拱北口岸广场举行的

“开学第一课”爱国主题教育活动。本次活
动以“共绘同心圆，共筑中国梦”为主
题，旨在进一步增强粤港澳青少年民族自

豪感和自信心，促进青少年同心同向。
图为澳门青洲小学的卓晓镁 （前左

一） 在爱国主题教育活动上和同学一起朗
诵《少年中国说》。

新华社记者 刘大伟摄

杨钊近影 贾振成摄杨钊近影杨钊近影 贾振成贾振成摄摄

日前，习近平总书记在两会参加人大上海
代表团审议时就两岸关系发表重要讲话。为更
加准确地理解习总书记的讲话内涵，3 月 9 日，
国务院新闻办公室邀请全国人大代表、北京大
学台湾研究院院长李义虎，全国政协委员、民
革中央副主席郑建邦，全国政协委员、台盟福
建省主委郑建闽，全国人大代表、台盟上海市
委秘书长李碧影，就两岸关系发展议题与中外
记者进行交流。

坚持“九二共识”核心意涵

李义虎表示，2008年至今，两岸和平发展取得
很多成果，这个成果就是在坚持“九二共识”及其
核心意涵、反对“台独”的基础上取得的，这个逻辑
很清楚。如果台湾方面对“九二共识”这个前提和
基础不承认不接受，两岸关系必然会受到影响。

民进党一直在讲“维持现状”，但直至目前
还未对“现状”的内涵给出解释。李义虎说：

“我们当然不希望两岸关系发展受到损害，但如
果台湾地区新领导人上台之后，在这个问题上
采取跟大陆周旋的态度，做文字游戏的话，是
缺乏诚意的表现，这对未来发展没有任何好
处，对台湾同胞的利益也不会带来什么好处。”
他表示，如果到了 5·20（台当局新领导人将于 5
月20日上任）甚至5·20之后，还只是空洞地说维
持现状，只是在“九二共识”这个问题上来回周
旋，那么两岸关系的发展肯定会受到影响。

郑建邦补充说，我们中国人有一句老话叫
“当家不闹事”。台湾地区新领导人如果当家执政
后，还要闹事，还要折腾，那就会应了中国的
另一句老话：“水能载舟，亦能覆舟。”两岸关
系和平稳定发展是两岸民众的共同心愿，如果
有人逆水行舟，首先岛内民众就不欢迎，就会
投反对票。

提防文化和柔性“台独”

李义虎称，两会期间，习近平总书记、李克强总理、俞正声主席都
在不断地重申，我们反对任何形式的“台独”，这既包括反对法理“台
独”，也包括其他形式的“台独”，比如文化“台独”和柔性“台独”
等。“最近我看一些学者的评述和文章，有所谓‘台独’躁动。不久前台
湾也发生了给孙中山铜像泼漆等这样的行为。我们反对任何形式的、以
各种名目和花样出现的‘台独’，这个立场非常明确。”他表示。

郑建邦也认同这个解读。他说，我们反对岛内某些政治人物或政治
势力操弄民意，制造两岸的政治对立。现在岛内出现所谓“天然独”和

“天然统”的对撞，但“天然独”是什么？无非是指岛内一些青年人对中华
民族的身份认同有些淡漠。这个错不应该由孩子们来承担，错在大人，
是大人在岛内搞了20多年的“去中国化”，这个贻害很深。今后怎么办？两
岸的青年人要增加一些相互的交流，互相了解对方。俞正声主席在工作
报告里特别提到两岸青年今后要加强体验式交流，这是非常重要的。

李碧影同样觉得让两岸青年多交流互动很有必要，这方面的工作也很
有成效。她介绍道，在上海，每年有80到100名台湾中南部的大学生和高中
生参加大陆举办的夏令营，他们来了以后触动很大，有的还打算以后来大
陆念大学，毕业后来大陆发展就业。

维护好两岸关系发展成果

对于两岸关系和平发展已经取得的丰硕成果，两岸的民众都认同，
国际社会和舆论也高度赞同。两岸同胞是血浓于水的一家人，是紧密相
连的生命共同体。大陆的对台方针是明确的、一贯的，不会因台湾岛内
的政治生态发生了这样或那样的变化而有所改变。

郑建闽表示，作为对台窗口的福建省，一些深化闽台之间交流的活
动还将继续推进。比如加快跟台湾之间一些重大产业项目的建设，抓紧
对金门供水项目的施工，继续举办“同名镇”、“同名村”、“两岸青年夏
令营”等民间交流活动，鼓励台湾青年来福建创业等。

“我们希望能和台湾地区新领导人共同把这8年来两岸关系和平发展
的丰硕成果给维护好、发展好，满足两岸民众的迫切愿望，因为台海问
题不仅仅是我们两岸之间的事，也关系到整个亚太地区和整个世界的和
平，全世界都很期待。”郑建邦说。
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本报台北3月9日电（记者王平、王尧） 台湾海基
会今天举办 25 周年回顾与展望论坛，台湾当局领导人
马英九致辞时表示，希望民进党主席蔡英文接受“九二
共识”，以维持台海现状，别让前人心血付诸东流。

马英九表示，“九二共识”并非大陆强加给台湾，
当年是台湾方面经“国统会”讨论后提出建议，再由海
基会将包含“一中原则”的相关表述转达给海协会，而后
海协会经大陆官方授权后表示“尊重和接受”，才形成了
后来被称作“九二共识”的两岸政治基础。

马英九说，两岸过去7年多签署了23项协议，都是
建立在“九二共识”的基础之上，这些成就不是天上掉
下来的，而是各方以智慧和努力换来的。他呼吁蔡英文
承认“九二共识”，“巩固两岸和平，维持台海现状”，
不要让前人心血付诸东流。

马英九也呼吁，下一任台当局应该持续推动两岸货
贸协议商谈，大陆是台湾最大贸易伙伴，尤其两岸服贸
与货贸是帮助台湾融入区域经济整合的关键，如果两岸
货贸协议无法谈出结果，对台湾参加区域经济整合会有
不利影响。

海基会董事长林中森在论坛上回顾了海基会 25 年
的发展历程。他说，1991年两岸两会成立后，因为对于

“一个中国”的含义有分歧，1992年在北京和香港的协
商未能签署协议。此后双方经函件往来，才达成了“双
方都承认一个中国”的共识。在此基础之上，2008年以
后，两岸至今已举行 11次会谈、签署 23项协议，等同
为两岸交流合作营造 23条高速公路，当中的 21条已经
通车，营造出66年来最好的两岸关系，“这是海基会与
海协会，在两岸政府授权下，合作无间缔造的成果，为
两岸人民创造很大福祉，共享和平红利”。

粤港澳青少年“开学第一课”粤港澳青少年粤港澳青少年““开学第一课开学第一课””


